



**AFECTAN** A MILES DE **FAMILIAS:** LA PAZ ES LA MÁS **GOLPEADA** PÁG A 5







@eldiabolivia

Lunes 10 de marzo 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 37 . Núm. 12.280 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

LIBRA AL GOBIERNO DE RESPONSABILIDAD

# RADA CULPA A CRISIS GLOBAL OR LA FALTA DE COMBUSTIBLE

La ministra de la presidencia también atribuye el problema a un "sabotaje" económico y político. La autoridad también criticó el bloqueo a la aprobación de créditos en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), asegurando que esto dificulta la compra de combustible y la atención de otras necesidades del país. Descartó que Luis Arce considere una renuncia en medio de estos problemas. PÁG A 4



PÁGA 6 CAE UN IMPLICADO EN ASALTO A NEGOCIOS DE

JOYAS EN LOS POZOS



PÁGA9 IRÁN EVALÚA DIÁLOGO LIMITADO CON **ESTADOS UNIDOS**  www.eldía.com.bo

### **EDITORIAL**

### QUIÉN DEFINIRÁ EL **FUTURO DE BOLIVIA**

los gritos y en un tono agresivo y prepotente, la alcaldesa de la ciudad de El Alto, Eva Copa dijo hace unos días que los alteños volverán a decidir el rumbo que tomará el país y que ellos serán quienes definan quién será el próximo presidente de Bolivia.

Su actitud refleja, en primer lugar, la recriminación que siente consigo misma, la autoflagelación por haberse jugado por Luis Arce, una piltrafa política, un despojo como administrador del Estado, un monigote al que solo apoyan ella y los funcionarios que todavía tienen la oportunidad de seguir saqueando las arcas públicas en medio de la peor crisis que se haya visto.

Copa habla así no solo porque se ha quedado sola, sin Evo Morales y sin buen palo al que arrimarse, sino también sin los alteños, pues en el caso de que ellos vuelvan a gravitar en el destino político del país, ya no van a cometer el mismo error. Ya no hay gas ni nada que les ofrezcan para comprarlos, sino su propia fuerza como emprendedores, como capitalistas que hoy están reclamando por combustible y por dólares para seguir trabajando.

Si Eva Copa y todos los del MAS, así se cuelguen del cocalero Morales, de Arce o de Andrónico, no cambian de discurso, si no dejan atrás esa visión de país extractivista, clientelar y rentista, no solo se van a equivocar de nuevo, sino que van a perder el apoyo de su propia gente, que ya

No hay duda de que los alteños serán quienes definan las cosas en las próximas elecciones, pero lo harán en sintonía con el resto de las regiones y de los bolivianos, que nunca han estado más de acuerdo en lo que hay que hacer para evitar el desastre al que nos está llevando el MAS.

no confía en las propuestas populistas distributivas y tampoco se deja llevar por arengas nacionalistas, etnicistas invocaciones y, mucho menos, por la promoción del odio racial y el resentimiento entre regiones.

Una lástima si la alcaldesa de El Alto no se ha dado cuenta, pero lo más probable es que, justamente, la ira expresada hace poco se origine en la necesidad que tiene de

volverse pragmática para sobrevivir políticamente. Cuanto antes necesita renegar de Arce, pero también tirar al tacho de la basura todo lo que represente el estrepitoso fracaso del "proceso de cambio".

Los alteños ya se han dado cuenta de que siempre los han usado como carne de cañón. Ellos ponen los muertos en cada rebelión y son otros los que se llevan los beneficios, mucho más que un simple teleférico. Al igual que todos los bolivianos, los habitantes de El Alto quieren soluciones inmediatas a sus problemas cotidianos. Sobre todo, necesitan que los dejen trabajar en paz, que haya combustible, divisas y menos trabas para generar riqueza.

No hay duda de que los alteños serán quienes definan las cosas en las próximas elecciones, pero lo harán en sintonía con el resto de las regiones y de los bolivianos, que nunca han estado más de acuerdo en lo que hay que hacer para evitar el desastre al que nos está llevando el MAS. Én ese sentido, les toca a Copa y a todos los líderes oficialistas y opositores escuchar a la gente, hablarle con sinceridad y esbozar gestos patrióticos que permitan diseñar un plan de salvataje, porque esta vez Bolivia se muere y todavía no hay ningún terapeuta ni tratamiento a la vista que pueda evitarlo.

eldia@eldia.com.bo

### PRIMER PLANO



ALEMANIA. El probable futuro canciller de Alemania, el cristianodemócrata Friedrich Merz, dijo este domingo (09.03.2025) que le gustaría tener conversaciones con Reino Unido y Gran Bretaña, las dos potencias nucleares de Europa, para ver la posibilidad de compartir su arsenal atómico, pero sin que ello implique prescindir de la protección nuclear estadounidense.

### **BAJO EL PENOCO**

### Ya van a ver...

El otro día le preguntaron al paso a Luis Arce por la escasez de combustible y el ex ministro de economía y autor del mayor desastre que se haya vivido en Bolivia respondió a las apuradas: "ya va a haber", aunque conociéndolo no sabemos cuándo ni en qué cantidad, y mucho menos si habrá suficiente para satisfacer la demanda del sector agropecuario, que necesita el diésel con urgencia para levantar la cosecha de la temporada y dar de alimentar al país. Lamentablemente estamos en manos de gobernantes que no saben lo que hacen, no tienen la menor idea de las consecuencias de sus actos y para mayor desgracia, tampoco se les entiende lo que dicen. Arce bien pudo haber dicho "ya van a ver", algo así como "no saben lo que les espera". Eso suena más coherente, tomando en cuenta que Arce está haciendo todo lo posible para llevar al país al mayor colapso económico de su historia, lo que ha llevado a algunos a sugerir que se vaya de una vez por todas y adelante las elecciones. Aquello suena poco probable, pues las actuales autoridades están haciendo los últimos negocios de sus vidas, porque saben que no habrá otra oportunidad.

### DESTAOUE



Juicio paralizado

El Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) admitió el recurso de inconstitucionalidad presentado por la defensa de Luis Fernando Camacho contra el tipo penal de "terrorismo". Con esta decisión, el juicio por el caso "Golpe de Estado I" queda suspendido hasta que el TCP resuelva la constitucionalidad de la norma cuestionada.

### **BOLÍTICA**

### EL LENTO AVANCE EN LA

aprobación del paquete de leyes para blindar las elecciones genera incertidumbre a pocos días del plazo establecido por el Tribunal Supremo Electoral (TSE). Aunque la modificación de la Ley 026 sobre el sistema de conteo rápido (TREP) ya fue aprobada en la Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados, aún quedan pendientes proyectos clave

### **UNO DE ELLOS ES**

**LA** incorporación de los vocales del TSE a la Ley 044 y la regulación del principio de preclusión. El debate refleja tensiones políticas entre el oficialismo y la oposición, evidenciadas en la resistencia del ala evista del MAS a modificar la Ley 044.

### MIENTRAS TANTO.

**LA** financiación del voto en el exterior sigue sin resolverse, lo que podría afectar la transparencia del proceso. Con el simulacro del TREP programado para el 12 de marzo, el tiempo apremia para consolidar las garantías necesarias de cara a las elecciones



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

### **ENCUÉNTRANOS EN:**











POR

### **Momento fundacional** de un nuevo proyecto político

### **Manuel Morales** Álvarez

olivia tiene una particularidad política expresada en la creación de diversos proyectos políticos que rompen con las posibilidades del bipartidismo o el partido único. Dentro del contexto histórico, liberales y republicanos tuvieron su espacio de acción a principios del siglo XX. Durante toda ese siglo se organizaron políticamente expresiones como el PIR, PCB, POR, con sus posteriores escisiones. La Revolución del 52 tuvo al MNR como su protagonista y la FSB como su antagonista. Luego advino el ELN, MIR, PDC, el Partido Socialista y el PS-1. La misma dictadura banzerista mutó hacia su expresión política en la ADN y fueron contemporáneas Condepa y UCS. Con una inclinación indianista tuvieron presencia el MITKA, MRTKL, Eje Pachakuti, MIP de Felipe Quispe y el MAS. Es probable que tenga omisiones involuntarias en este recuento, pero el punto que defiendo es la enorme posibilidad del nacimiento de un nuevo proyecto político en la presente covuntura.

Se vive en un momento fecundo y fundacional para la política boliviana donde lo viejo no termina de morir y lo nuevo no termina de germinar. Lo viejo es el MAS y las expresiones opositoras del pasado, donde UN, Demócratas, MTS, no producen ni política ni ideológicamente nada sustancial. Lo nuevo es ese movimiento ciudadano y democrático que no se articuló políticamente en el pasado (2016 y 2019) por no tener vocación de poder. pero que puede organizarse y mutar hacia un proyecto político de gobierno de aquí en adelante.

Todos sabemos que el MAS tiene un techo político y de igual manera, los candidatos opositores tradicionales y derrotados en el pasado

¿Qué componentes debería de tener un nuevo proyecto político en la actual Bo-

Representar al ciudadano, en sus aspi-

raciones convertidas en el "bien común" a través de espacios participativos de toma de decisiones, con ello desterrar el pacto corporativo y prebendal entre el gobierno y las corporaciones llámense movimientos sociales, cooperativistas, cocaleros o agronegocios. Gobernar para todos y no para solo algunos.

El otro elemento es la tolerancia ideológica, anteponer los grandes intereses nacionales, de la patria, a las visiones ideológicas e ideologizantes.

La gestión del conocimiento como eje fundamental de la trasformación del Estado y de la economía del país. Recuperar y promover la ciencia, la tecnología y todos los recursos de los saberes para generar políticas públicas de resolución de grandes problemas del país orientados a transformar con valor agregado, no ser exportadores de materias primas, romper la dependencia y atraso tecnológico y la división internacional del trabajo impuesta a Bolivia desde la Colonia para adelante.

Promover el patriotismo como generador de cohesión social e integrarlo a la visión de país que queremos construir. Generar políticas de Estado, manifesta-

do en acuerdos a largo plazo, superar la política de gobierno restringida a planes anuales o de corto plazo.

La renovación debe ser otro componente del nuevo provecto político, dar la oportunidad a otros, promover la parti-

Las manos limpias, requisito imprescindible de la política, todo antecedente de corrupción, procesos judiciales o cola de paja te inviabiliza para la gestión pública. Las elecciones generales 2025 son la posibilidad de cambiar a los que nos han gobernado hasta el presente, pero también de cambiar su modelo, esperemos que los ciudadanos comprendan la trascendencia del momento histórico que vivimos y puedan participar de este proceso fundacional.



### Eficacia y Eficiencia

Echen afuera, a las tinieblas, a este servidor inútil; allí habrá llanto y rechinar de dientes" (Mateo 25,30).

Con esta frase Jesús concluyó su parábola quizás más sorprendente, la de los talentos. Al preguntar por Google cuánto valía un talento, la respuesta de la Inteligencia Artificial fue de 4000 a 5000 denarios, siendo un denario el sueldo de un día. No es difícil comprender que las divisas confiadas a cada empleado según su capacidad de cinco, dos y un talento, representaban una gran inversión.

Es una parábola basada en el capitalismo, donde el empleador exige que sus servidores generen ganancias para enriquecerlo aún más. No incluye ninguna explicación alegórica, presenta a Dios mismo como capitalista; el servidor que no genera ganancias merece una condena infernal.

Obviamente, a Jesús no le interesa promover el capitalismo como tal. Nos enseña a rezar por el pan de cada día, pero no a buscar riquezas. No duda en otra parábola calificar de "estúpido" a un señor que acumulaba riquezas para sí mismo "y no es rico a los ojos de Dios" (Lucas 12,13-21).

Sin embargo, la Parábola de los Talentos, pone énfasis en algunos valores que forman parte del Reino de Dios: eficacia y eficiencia. Eficacia es producir resultados, y eficiencia es producir el mayor resultado con el

Forma parte de una colección de parábolas que culminan con el Juicio Final: La Higuera, Los Tiempos de Noé, El Ladrón que Llega de Sorpresa, Las jóvenes Prudentes y Necias. Los Talentos y el Juicio Final (Ver Mateo 24 y 25:). Resulta que el don de la vida es una inversión divina y el Señor quiere buenos resultados y nada de excusas.

Curiosamente en el Juicio Final, son convocados las naciones ( = etnias o pueblos) y no individuos, aunque luego son separados en "ovejas" y "chivos". Implica que hay una dimensión colectiva, tanto en la inversión como en el juicio.

A la luz de esta perspectiva, vale preguntar, como pueblo y nación, si estamos bien encaminados para este juicio. Dios ha dado grandes riquezas a Bolivia en recursos naturales y abundantes, en tierras fecundas y productivas, y en culturas variadas y valiosas. ¿Qué saca a cambio?

A mí me gusta preguntar a los alcaldes sobre el POA (Plan Operativo Anual) de sus municipios y cuánto

les queda después de los gastos institucionales y obligatorios para realizar obras. Inevitablemente expresan mucha frustración, ya que no manejan más que las migajas caídas de la mesa del centralismo.

¿En qué lado de su juicio pondrá Dios los que han promovido el famoso proceso de cambio administrando las mayores riquezas en la historia del país? ¿A la derecha con las ovejas o a la izquierda con los cabritos? Supuestamente se ha reducido la pobreza, pero ¿para quién? En el rincón que a mí me toca recurrir, no se ve mucho cambio. Los reclamos de los pueblos originarios del Oriente siguen vigentes y en muchos casos su situación va de mal en peor. Sufren la sistemática destrucción y saqueo de sus bosques, ríos y parques. Adicionalmente, se promueve organizaciones paralelas a los cabildos indígenas para quitar protagonismo a los líderes auténticos.

Como cualquier puede observar, tenemos una crisis económica grave; el Estado está yesca. No tenemos plata para importar combustibles, lo que repercute en toda la cadena productiva. El costo de la canasta familiar se ha duplicado y los bienes importados han subido en un 30%, para compensar la falta de

Parece que somos gobernados por "personas con capacidades diferentes": capacidad de mentira, robo, corrupción, burocracia, viveza, ciegos y sordos ante los

Es poco eficaz v nada eficiente. Solo una mínima parte de la población produce la rigueza que sostiene a todos los demás. A estos el centralismo impone controles para hacerles la vida imposible v motivar coimas. Todos los días soportamos bloqueos y paros. Es difícil distinguir entre la justicia y el crimen orga-

Nuestra gran ineficiencia y poca eficacia es la mayor causa de pobreza en Bolivia. Vivimos en un país pluridisfuncional.

Lo más triste es que desanima a quienes desean esforzarse para salir adelante honradamente; corrompe a las personas que en otro sistema serían honestos. Habrá un día en que tengamos que rendir cuentas a Dios. Ojalá no diga: "Echen afuera, a las tinieblas, a este servidor inútil" (Mateo 25,30), sino: "iBien hecho, servidor bueno y fiel!, ya que fuiste fiel en lo poco, te encargaré de mucho más: entra a participar del gozo de tu señor" (Mateo 25,23). Dios te bendiga.



### PAREMIOLOCOGI@



**Arturo Yañez** 

unque es difícil llevar la cuenta, van por lo menos 127 muertos en accidentes de tránsito en lo que va del año 2025. En el recién pasado carnaval, hubo por lo menos 95 víctimas mortales y cerca de 300 heridos, sin contar con víctimas de otra índole (violencia doméstica, violaciones, khaleaduras, etc), la mayor parte percutidas por el consumo desenfrenado del alcohol. De acuerdo con el Observatorio Boliviano de Seguridad Ciudadana y Lucha Contra las Drogas (OBSCD), el año pasado se registraron 1748 fallecimientos por siniestros viales, lo que implica un incremento del 15.38% del año anterior; probando mas alla de toda duda razonable una tendencia a la fatalidad en la seguridad vial del plurinashonal. Lo peor de todo es que absolutamente todas esas muertes y heridos, podrían haberse evitado pues obedecen prácticamente en todos los casos a causas humanas, es decir a la voluntad del actor, su ebriedad y el encubrimiento de un obeso estado cuyas instituciones están profundamente prostituidas por la corrupción, el clientelismo y servilismo político y la mediocridad.

La respuesta fácil y demagógica, es aumentar las

## Cementerios de asfalto y tierra

penas ya previstas para esos ilícitos (homicidio y lesiones graves y gravísimas en accidente de tránsito, omisión de socorro, etc) o "inventar" otros "nuevos" delitos; pero... lamentablemente y lo digo como Abogado, eso es puro populacherismo penal que no sirve para absolutamente nada útil, pues por elemental sentido común -el menos común de los sentidos- hay que atacar las causas de esos crímenes y no sus efectos, por muy políticamente incorrecto que resulte.

En esa línea y sin pretensiones de exhaustividad, planteo algunas ideas al respecto. El primer aspecto macro en el que hay que reparar o sistémico como dirían algunos, recae en que el estado -obeso, como está fruto de los totalitarismos que nos han venido gobernando- pretende o mejor, delira, con controlarlo todo, cuando es harto evidente que simple y sencillamente, no tiene el suficiente músculo para hacerlo, pues se ha convertido en una gigantesca estructura corrupta integrada por estructuras mafiosas que solamente velan por su interés inmediato (plata).

El principal actor en ese escenario es la Policía Nacional prostituida indecentemente en la guardia pretoriana del partido político de turno, sin que exista el menor vestigio de meritocracia en la selección de sus altos cargos y así sucesivamente hacia abajo. Solamente interesa la estructura recaudadora que opera de abajo hacia arriba y ello implica que no existan reales controles en las salidas de buses interdepartamentales o de haberlas, operan como oficinas recaudadoras para que los chóferes le metan no más ebrios en destartalados vehículos sobrecargados de personas tratadas como bultos, con los resultados luctuosos que a diario vemos. ¿O han visto a algún policía siguiera investigado por incumplimiento de deberes, cuando se produjo un accidente vial? ¿Controlan el estado y la capacidad de los buses que pasan por su tranca? ¿Han visto por causalidad algún bus interdepartamental en las eternas filas de la "inspección técnica" vehicular? Todo se "arregla" con una coima y listo, que pase lo que tenga que pasar... Hay que recaudar no más psss mi coronel.

La ATT y sus oficinas de "defensa" del consumidor son otra estrategia envolvente. Una vez no me querían entregar una encomienda "porque el bus estaba cargando" y acudí a esa decorativa repartición en la terminal de buses de la Capital y su encargado -años atrás- parecía el defensor de oficio del busero, convirtiéndose en el verdugo del usuario.

Con todo y es altamente relevante, el factor humano es absolutamente determinante. Existe una cultura de la temeridad fuertemente instalada en los chóferes (oialá, apliquen excepciones a esa regla). Cuanto más grande es el vehículo, más temerario es el conductor atenido a su pachajcho o enorme bus, lo que -según ellos- les da licencia para matar invadiendo carril contrario; encandilando con sus poderosas luces a los otros vehículos y, lo que es peor, le meten sus tragos -total, como nadie les dice nada v peor Tránsito- como si fuera "lo normal". Por supuesto, nosotros también los usuarios se los permitimos, en la medida que podemos. ¿O Será que muchos comparten esa "cultura"?

Se trata pues de toda una cultura mortífera y corrupta, que las leyes por muy draconianas que fueran muy poco podrán incidir útilmente, si lo que no cambia es esa forma mediocre de entender el mundo -no respetar una luz roja, no usar cinturón de seguridad o cumplir elementales reglas del sentido común al conducir, sin respetar el mayor bien como es la vida humana- lo que tampoco cambiara si no es mediante una fuerte institucionalidad no pervertida y prostituida por el vulgar servilismo clientelar político y asqueroso sistema de encubrimiento y recaudación orquestado por delincuentes con grado y uniforme. Pero también requiere del ejercicio de ciudadanía activa y no cómplice, que privilegie en todas las circunstancias el mayor bien de la humanidad: la vida humana y su integridad. "LA MUERTE SÓLO TIENE IMPORTANCIA EN LA MEDIDA EN QUE NOS HACE REFLEXIONAR SOBRE EL VALOR DE LA VIDA." André MALRAUX

SACA SUS **CONCLUSIONES** 

# Prada afirma que falta de combustible es por crisis global

GOBIERNO. La ministra también apunto al "sabotaje" económico y político. Descartó la renuncia de Luis Arce como presidente del Estado.

### Inicia semana de protestas en el país

ANTE LA FALTA DE COM-BUSTIBLE, EL MUNICIPIO DE YAPACANÍ ANUNCIÓ QUE DESDE **ESTE LUNES** BLOQUEARÁN CARRETERAS. TRANSPORTIS-TAS PODRÍA SUMARSE A LA MEDIDA.

a ministra de la Presidencia, María Nela Prada, atribuyó la falta de combus-Itible en el país a distintos factores, entre ellos, una crisis energética global y un "sabotaje" económico y político.

### Se basó en supuestas estadísti-

cas. "Quienes buscan engañar a la población no lo hagan, porque el pueblo debe estar informado. A nivel mundial hay una crisis energética que afecta a muchos países debido a distintos factores, y Bolivia no está ajena a esta realidad", afirmó Prada en conferencia de prensa. Durante su intervención, la autoridad presentó datos y publicaciones que evidencian la crisis energética internacional, señalando que el país enfrenta este problema en un contexto electoral que estaría siendo aprovechado por ciertos actores políticos. "Hay un sabotaje económico y político que estamos atravesando. No es algo nuevo, pero se ha intensificado en estos meses debido al año electoral. Algunos actores que antes no estaban en nuestro país ahora intentan mostrarse como salvadores,", subrayó. La ministra también criticó el bloqueo a la aprobación de créditos en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), asegurando que esto dificulta la compra de combustible y la atención de otras necesidades del país. "Pese al sabotaje y bloqueo de algunos asambleístas, diputados y senadores que impiden el flujo de divisas, seguimos trabajando para garantizar el abastecimiento", sostuvo. Explicó que en 2014 Bolivia importaba el 22% de su gasolina, pero debido a la caída en la producción tras la



pende en un 59% de las importaciones. En el caso del diésel, el 90% del combustible proviene del exterior a costos elevados.

**En defensa de Arce.** "Una cosa es gobernar en tiempos de bonanza y otra en tiempos de crisis. La respuesta de nuestro presidente Lucho ante este sabotaje político sión, la bala ni el derramamiento de sangre, como ocurrió en anteriores gobiernos", afirmó Prada. Recordó que la otra forma era renunciando o escapándose en los momentos de crisis. "Eso es lo que no hemos hecho y eso es lo que no vamos a hacer. Nosotros estamos aquí firmes junto a nuestro pueblo, pasando un momento

problemas, con muchas adversidades. Nuestro gobierno va a seguir trabajando. (...) Vamos rumbo a las próximas elecciones y será el pueblo el que decida en las urnas", dijo Prada.

\$us millones Según Prada, el Gobierno debe pagar -cada semana-para importar combustible

### CASO "GOLPE I"

# Gobierno dice que recurso no frenará juicio a Camacho El ministro de Justicia, César SiEl proceso continuará. "Eso no presentado por Camacho ante

recurso de inconstitucionalidad presentado por la defensa de Luis Fernando Camacho ante el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) no interrumpe el desarrollo del juicio en su contra por el caso "Golpe de Estado I", sino que únicamente impide que se dicte sentencia hasta que el TCP emita un fallo definitivo.

les, explicó que la admisión del va interrumpir que mañana (lunes) cuando se reinicie el juicio con la presentación de prueba testifical; y que luego se ingrese a la etapa de inspecciones, peritajes, alegatos y hasta ese momento debe continuar el proceso. Lo que si establece el artículo es que no se podrá dictar sentencia sin que antes el TCP resuelva la acción de inconstitucional", señaló Siles. El ministro subrayó que el recurso de organismos internacionales, como el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), que recomendaron adecuar el tipo penal de terrorismo a estándares internacionales. Sin embargo, aclaró que cualquier modificación futura no tendría carácter retroactivo ni afectaría el proceso en curso contra el gobernador cruceño.



EL MAL CLIMA SE MANTENDRÁ

# Lluvias golpean al país; La Paz es la más afectada

**INCLEMENCIA.** Existen 11.754 comunidades afectadas. El sector ganadero también sufre.

**Fallecidos** 

desaparecidas

Brújula Digital eldia@eldia.com.bo

l viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó que, hasta la fecha, 37 municipios fueron declarados en desastre a nivel nacional, de los cuales 26 corresponden al departamento de La Paz (70%).Además, hay ocho municipios en emergena raíz de la lluvia en el país. cia, cuatro de ellos Existen siete personas también en La Paz.

Registro de afectación. Según el viceministerio, las lluvias afectaron a 1.754 comunidades, 118.865 familias dejando a 44.328 en condición de damnificadas. En cuanto a la producción agrícola, se

estima que 50.784 hectáreas han sido dañadas, de las cuales 24.466 perdieron todo por completo. "Lo que duele es que esta afectación llega al pequeño y mediano productor", lamentó Calvimontes.

Otro sector golpeado. El sector ganadero también sufrió grandes pérdidas. Se reportan 158.905 animales afectados y 7.431 cabezas de ganado perdidas. Asimismo, viviendas fueron completamente destruidas. La cifra de fallecidos asciende a 40 personas, mientras que siete continúan desaparecidas, con equipos de rescate desplegados en su búsqueda.

**Impacto en regiones.** Durante la



semana de Carnaval, las lluvias se intensificaron en varias regiones del país. En Quillacollo, Cochabamba, numerosos barrios quedaron bajo el agua, lo que obligó a la intervención de 120 efectivos militares. En Sicaya, el desborde del río Arque afectó cultivos, aunque sin daños a viviendas ni víctimas personales. En Potosí, el desborde del río en el municipio de Colcha K impactó varias viviendas. En Tarija, el desborde del Pilcomayo afectó Villamontes y cortó la vía que conecta con Paraguay y Argentina, causando daños en la producción agrícola. En Chuquisaca, el río Sauces se desbordó.

### EN LA PAZ

### **SURGEN MÁS** CRÍTICAS POR **INCREMENTO DE PASAJES**

La exconcejal de La Paz, Cecilia Barja, cuestionó el incremento de pasajes aprobado por el alcalde Iván Arias y la reciente la ley que revoca el incremento de tarifas aprobado por el Concejo. Según la legisladora, el aumento de las tarifas es arbitrario y la ley invade atribuciones del Ejecutivo. "Las nuevas tarifas aprobadas por el alcalde Arias fueron decididas arbitrariamente y ni siquiera se apegó al estudio que habría recomendado un incremento base de 30 centavos. El Concejo no se quedó atrás y vio en esto la oportunidad para desencadenar una nueva pulseta política entre ambos órganos", afirmó Barja. La exconcejal destacó que, si bien una ley tiene mayor jerarquía que una resolución, la determinación de tarifas es una competencia exclusiva del Ejecutivo. Explicó que la Ley Municipal otorga al Concejo la facultad de considerar políticas relacionadas al transporte, pero no de fijar tarifas, lo que representa una posible extralimitación de sus atribuciones.

### **PESE AL MAL TIEMPO**

# La Paz despide al Pepino y carnaval

A pesar de las lluvias y el clima adverso, el Carnaval paceño cerró este domingo con una emotiva despedida del emblemático Pepino, uno de los íconos más queridos de esta festividad. Miles de paceños se reunieron en las principales calles de la ciudad para acompañar al Pepino en su "entierro" simbólico, una tradición que pone fin a las celebraciones del carnaval.

**Ritual.** Desde las 11:00 horas, comparsas de ch'utas y cholitas se concentraron en la Plaza Garita de Lima, ubicada en la zona Max Paredes, donde comenzaron a desfilar al ritmo de las bandas que animaron el ambiente a pesar de la lluvia, según despacho de la agencia de noticias municipales. El Pepino, vestido con su característico traje rojo y blanco, encabezó el desfile de despedida, bailando por última vez con las cholitas que se sumaron al homenaje con sus danzas llenas de alegría. El Pepino fue llevado hasta el ataúd que esperaba en la Avenida Baptista, rodeado de al menos 60 grupos de danzantes.





### CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ASOCIADOS DE LA CÁMARA DE EXPORTADORES, LOGÍSTICA Y PROMOCIÓN DE INVERSIONES DE SANTA CRUZ

En cumplimiento de los Estatutos en vigencia y de conformidad con el Capítulo IV. Artículos 15 Numeral 1, 16, 17 y 18 de los Estatutos el Directorio de la CÁMARA DE EXPORTADORES, LOGÍSTICA Y PROMOCIÓN DE INVERSIONES DE SANTA CRUZ, convoca a la Asamblea General Ordinaria de asociados a realizarse el día miércoles 26 de marzo de 2025 a horas 16:00, en sus oficinas ubicadas en la Calle Domingo Banegas N°3901, en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, bajo el siguiente orden del día

- Consideración y aprobación de la Memoria Anual de la gestión 2024
- Consideración y Aprobación de los Estados Financieros auditados Gestión 2024
   Elección de directorio 2025-2027

### NOTA IMPORTANTE. -

Para información de los señores asociados, transcribimos los artículos correspondientes de los Estatutos en vigencia

### ARTICULO 15. (CONVOCATORIA A ASAMBLEA)

- I. Las Asambleas Generales Ordinarias serán convocadas mediante publicación en medio de prensa de circulación nacional por una sola vez y con una anticipación no menor a quince (15) días calendario respecto de la fecha programada de celebración de la Asamblea.
- II. Las Asambleas Generales Extraordinarias serán convocadas mediante publicación en medio de prensa de circulación nacional por una sola vez y con una anticipación no menor a tres días
- III. En ambos casos, la Convocatoria deberá ser firmada por el presidente del Directorio y/o por el Gerente General indicando el lugar, fecha, hora v orden del día

Las Asambleas Generales podrán celebrarse en el domicilio legal de CADEX o en cualquier otro lugar que se indique en la Convocatoria

### ARTICULO 18. (ATRIBUCIONES DE LA ASAMBLEA ORDINARIA).

- La Asamblea General Ordinaria será competente para:
  - 1. Aprobar, rechazar o modificar la Memoria de la Gestión pasada y los Estados Financieros presentados por el Directorio
  - Elegir al único director Vitalicio con derecho a voz y voto, por mérito extraordinario o a sugerencia de un Director y aprobado por el Directorio

- El quórum válido para la instalación de las Asambleas se formará con la presencia de al menos el cincuenta por ciento más uno (50%+1) de los asociados activos
- En caso que se no cuente con dicho quórum en primera convocatoria, se esperará una hora para iniciar la sesión de Asamblea y sin necesidad de nueva convocatoria. En este caso, la Asamblea sesionará con el número de asociados asistentes.

### ARTICULO 21. (LIBRO DE ASISTENCIA, ACTAS, REPRESENTACIÓN Y DERECHO A VOTO).

- Se llevará un Libro de Asistencia a las Asambleas, que deberá ser firmado por los asociados asistentes o sus representantes
- Se llevará además un Libro de Actas, las actas no requieren de aprobación posterior para su validez.

  Ambos Libros serán firmados por el Presidente, Gerente General y dos (2) asociados presentes en Asamblea, elegidos para tal efecto El Gerente General será el responsable de la elaboración de las actas y su respectivo control
- V. Los asociados activos de CADEX acreditarán su representación médiante carta simple cuando se trate de un representante interno y/o funcionario de la empresa y mediante carta notariada cuando se trate de un representante externo; que deberá ser presentada hasta antes de que se instale la Asamblea
- VI. Los asociados deberán estar al día en sus cuotas hasta el 31 de diciembre de la gestión anterior para poder contar con derecho a voz y voto.



A 6 Lunes 10.03.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

## SANTA CRUZ

### HABÍA CONFESADO **SU CULPABILIDAD**

# Capturan a presunto atracador de joyería

**POLICIAL.** La zona del mercado Los Pozos se mantiene alerta.

El Día/Unitel

n hombre fue aprehendido por la Policía acusado de estar involucrado en los atracos ocurridos a varias joyerías de la zona del mercado Los Pozos en la ciudad de Santa Cruz, hace algunos días. La información fue dada a conocer por el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, a través de sus cuentas de redes sociales, quien manifestó que se trata de un ciudadano extranjero.

Uno de cuatro. "Después de un arduo trabajo investigativo, se aprehendió al ciudadano brasilero, Moisés S. S., quien confesó haber participado del atraco a varias joyerías el pasado 6 de marzo en la zona de Los Pozos en Santa Cruz", escribió Del Castillo. La autoridad no detalló las circunstancias en la que se procedió con la captura de este antisocial, sin embargo, aseguró que este confesó haber participado de los hechos que causaron alarma en el centro cruceño.

Causaron temor. Los atracos quedaron captados por cámaras de seguridad de estos negocios, donde se observa a un grupo de delincuentes llegar hasta este sector y empezar a romper los vidrios -con INVESTIGADO. Un hombre de nacionalidad brasileña sería uno de los atracadores.

pistola en mano- de varios mostradores para luego sustraer varias joyas. En las imágenes además se observa como los comerciantes atemorizados, intentan incluso guardar su mer-

Joyas
Logró recuperar la
Policía en una vagoneta
que abandonaron los
atracadores.

cadería, pero pese a
ello, los antisociales
terminando llevándose anillos y otras
joyas con un alto
valor económico. En
los videos se evidencia que son al menos

cuatro los sujetos involu-

crados en estos hechos, por lo que se espera que los demás también sean capturados. Algunos de ellos se los escucha con acento de brasileño, pero tampoco se descarta que sean de otra nacionalidad. Los operativos policiales continuarán durante este lunes a la espera de más detenidos. HOMILÍA DOMINICAL

LA IGLESIA

INSTA A

REFLEXIÓN

EN CHARESMA



arzobispo de Santa Cruz, monseñor René Leigue, exhortó a la población boliviana a practicar la reconciliación y la solidaridad en este tiempo de Cuaresma, en un contexto marcado por la escasez de combustible y la falta de medicamentos en los hospitales. Leigue llamó a la reflexión sobre la importancia de no apartarse de las responsabilidades ni aferrarse al poder en perjuicio de los demás. "El poder es para servir a los demás", enfatizó, señalando que estas actitudes van en contra del pensamiento de la Iglesia. Asimismo, advirtió sobre las tentaciones que alejan a las personas de su fe, mencionando que "el desafío es luchar contra esas tentaciones, como el hecho de adorar a la Pachamama como si fuera una religión más, cuando en realidad es una creatura del Señor". El prelado destacó que la Cuaresma es un tiempo de conversión y reconciliación, tanto con Dios como con los demás.

### **AVENIDA CENTENARIO**

## Hallan a un hombre ahogado en un canal

Una persona fue encontrada sin vida al interior de un canal de drenaje ubicado en el sector de la avenida Centenario y cuarto anillo de la ciudad de Santa Cruz.

A causa de la lluvia. Según la información proporcionada, se trataría de un varón, el cual se presume pudo fallecer ahogado a consecuencia de la intensa lluvia que cayó ese domingo en la capital cruceña y que dejó varias calles inundadas y canales totalmente colapsados. Efectivos de la Unidad de Bomberos de la Policía y voluntarios llegaron hasta el lugar donde evidenciaron que esta persona ya no contaba con signos vitales. Hasta pasadas las 13:30, los equipos emergencia permanecía en el lugar a la espera que personal de Homicidios pueda hacerse presente y recabe la información necesaria para después proceder



con el levantamiento legal del cuerpo. Asimismo, se espera que algún familiar pueda hacerse presente y reconocer a la víctima, ya que se desconoce si sería algún vecino de la zona o una persona en situación de calle que fue alcanzado por la fuerza del agua.



### PAGO DE CUPÓN N°12 BONOS ITACAMBA CEMENTO – EMISIÓN 1

ITACAMBA CEMENTO S.A. comunica que procederá al pago del Cupón №12 de la Emisión de Bonos ITACAMBA CEMENTO - Emisión 1 (Serie Única) dentro del Programa de Emisiones de BONOS ITACAMBA CEMENTO, a partir del día 21 de marzo de 2025 en las oficinas del Agente Pagador BISA S.A. Agencia de Bolsa ubicadas en las siguientes direcciones:

### La Paz

Av. Arce N° 2631, Edificio Multicine, Piso 15. Telf. 2-434514

### Cochabamba

Av. Portales s/n, entre Av. Pando y Av. Melchor Urquidi, Edificio Hupermall. Piso 1. Teléfono 4-793941

### Santa Cruz

Av. Las Ramblas Edificio Torre alas (Centro Empresarial) Piso 14. Telf. 3-888769

Para el cobro de los cupones deberá presentarse la siguiente documentación:

### Personas Naturales:

- Fotocopia de la Cédula de Identidad.
- Carta de instrucción de Pago.
- A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento de cupón deberán presentar el Certificado de Acreditación de Titularidad vigente expedido por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A.

### Personas Jurídicas:

- Carta de instrucción de Pago
- A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento de cupón deberán presentar el Certificado de Acreditación de Titularidad vigente expedido por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A.

MARZO 2025

**EL DÍA** | Lunes 10.03.2025

www.eldía.com.bo

# CULTURA & ESPECTÁCULO

### **COMPETENCIA**

# Harry Styles sorprendió al correr la Maratón de Tokio

# **CANTANTE**

británico participó de la competencia tras una intensa preparación.

Agencias

arry Styles cruzó la meta de la Maratón de Tokio el pasado domingo con un tiempo de 3 horas, 24 minutos y 7 segundos, logrando un desempeño destacado en la carrera que contó con más de 37,000 corredores re-

El cantante británico de 30 años finalizó en la posición 6,010 de los 26,706 participantes que completaron el recorrido.

El exintegrante de One Direction mantuvo un ritmo de carrera constante, completando la primera mitad del trayecto en 1 hora, 42 minutos y 3 segundos, y la segunda en 1 hora, 42 minutos y 4 segundos, según datos de Runner's World. Su velocidad promedio fue de 7 minutos y 47 segundos por milla (aproximadamente 4 minutos y 50 segundos por ki-lómetro). La competencia tuvo como ganador en la categoría masculina al etíope Tadese Takele, quien terminó la carrera en 2 horas, 3 minutos y 23 segundos. Imágenes compartidas en redes sociales mostraron a Styles vistiendo un conjunto deportivo negro, compuesto por un suéter y pantalones cortos, además de zapatillas amarillas de la misma



marca. Durante el recorrido, saludó a algunos espectadores y en un momento hizo un gesto con el pulgar hacia arriba mientras pasaba por una zona con aficionados. El cantante ha mantenido un bajo perfil desde la finalización de su gira Love On Tour en tiene el cantante iulio de 2023, pero Harry Edward su participación en la maratón ha dejado en evidencia el nivel de en-

trenamiento que ha man-

tenido en los últimos años.

La preparación física intensa de **Harry Styles.** El entrenamiento de Harry Styles ha estado supervisado por Thibo David, excomando y

años

Styles

fundador de Executive Peak Performance, quien trabajó con el artista entre 2018 y 2021 para mejorar su rendimiento físico.

"Su marca personal en una milla es de 5 minutos y 13 segundos, lo que es increíblemente rápido", afirmó en una entrevista con The Independent.

Y añadió: "Entreno a atletas de élite, boxeadores y futbolistas profesionales, y Harry estaba entre los más veloces, solo 14 o 15 segundos detrás del futbolista Granit Xhaka".

El preparador físico explicó que, durante el confinamiento por la pandemia, Styles realizó largas sesiones de carrera por Londres, manteniendo su ritmo cardíaco en la denominada "zona 2, que equivale a entre el 60 y el 70% de su frecuencia cardíaca máxima.

SEPARACIÓN

### **LIDIA TORRENT Y JAIME ASTRAIN ROMPEN SU RELACIÓN**

Lidia Torrent y Jaime Astrain separan sus caminos después de seis años juntos y una hija en común, la pequeña Elsa, que llegó al mundo en octubre de 2022. Así lo ha dado a conocer en exclusiva el programa 'Fiesta' de Telecinco donde el periodista Jorge Moreno ha revelado todos los detalles sobre la ruptura entre la actual concursante de 'Bake Off: famosos al horno' y el exjugador de fútbol. "Intentaron sobrellevar una crisis y ver si encajaban", comenta Moreno desde el plató de Mediaset. "Si han tomado la decisión de romper seguro que van a ser una pareja ejemplar tanto en lo bueno como en lo malo", apunta por su parte Amor Romeira haciéndose eco de algunas de las muchas rupturas polémicas de nuestros famosos. La información aportada con 'Fiesta' coincide con lo dicho por la hija de Elsa Anka hace unas semanas cuando confirmaba estar "pasando por altibajos" con su pareja.

### MÚSICA

### **MALUMA: "ANTES PENSABA EN** SIMPLEMENTE **SER FAMOSO"**



"Hace un mes o dos vengo cambiando mi forma de pensar. Antes tenía una mente un poco banal, pensaba en simplemente ser famoso", con esas palabras sorprendió Maluma a la gente de Barranquilla en su reciente concierto, donde usó los micrófonos para algo más que cantar, aprovechando que tenía un público lleno de gente joven: "El mensaje ha cambiado para siempre. Puede que suene aburrido lo que le voy a decir, pero las redes sociales no sirven pa' ni mier#\$%". Se podría decir que estamos viendo a un renovado Juan Luis Londoño, y nos lo viene demostrando desde hace unas semanas, paradójicamente, en las redes sociales. Ese fue el canal que utilizó en febrero para revelar, por primera vez, que le estaba haciendo frente a problemas de ansiedad que lo venían aquejando desde tiempo atrás, pero que él ignoraba.

### **ENTREVISTA**

### Elvis Crespo sobre Bad Bunny: "Su música te cautiva"

con su más reciente álbum "DeBÍ Tirar Más Fotos" (DTMF). Fue en un "one on one" con

Santiago Matías, fundador de Alofoke Media Group, que el merenguero resaltó el legado del trapero en la industria musical.

"Un artista con ese alcance (global) y que haga un álbum en donde se salga de lo que a él se le predice, lo urbano, y traiga

Elvis Crespo habló en una re- un concepto tropical definitivaciente entrevista sobre Bad Bun- mente activa el movimiento trony asegurando que su música es pical. Y que una figura como él, "cautivadora", razón por la que que cautiva tanto a la juventud, logró "activar" el género tropical haga un disco en esta dirección despierta el interés de los muchachos (los más jóvenes)", puntualizó el artista.

Continuó: "Él es bien innovador, muy inteligente, un muchacho muy brillante. Un artista de estos tiempos donde su fortaleza es su inteligencia en la forma de cómo mercadear un trabajo. Él la capitaliza y la música que hace también te cautiva".



**A8** Lunes 10.03.2025 | EL DÍA

### www.eldía.com.bo

# INTERNACIONAL

CONFLICTOS

# Israel cortará el suministro de electricidad a Gaza

"BASTA de hablar, es hora de actuar", expresó el ministro de Energía. "Nos aseguraremos de que Hamás no esté en Gaza un día después" de finalizado el conflicto, advirtió.



l ministro israelí de Energía, Eli Cohen, anunció que ordenó cortar el suministro eléctrico a la Franja de Gaza, una semana después de que Israel bloqueara toda la ayuda destinada al territorio palestino, devastado por el conflicto entre Israel y el grupo terrorista

palestino Hamás.

"Basta de hablar, es hora de actuar". "Acabo de firmar la orden de dejar de suministrar electricidad inmediatamente a la Franja de Gaza", anunció Cohen en un video y publicó una foto de sí mismo en la red social X mientras lo hacía. El objetivo es ejercer presión sobre la organización islamista, señaló. "Basta de hablar,

es hora de actuar" escribió. Hamás todavía mantiene secuestrados a decenas de rehenes desde su ataque a Israel el 07 de octubre de 2023

Presión a Hamás.

"Usaremos todos los medios a nuestra disposición para

garantizar que todos los rehenes sean devueltos y nos aseguraremos de que Hamás no esté en Gaza un día después" de terminada la guerra, advirtió. Hace una semana, tras la expiración de la primera fase del alto al

en octubre

desde su ataque a Israel

Hamás todavía mantiene

secuestrados a decenas

de rehenes

envíos de ayuda a Gaza para presionar a Hamás. El suministro de electricidad a la Franja de Gaza a través de cables desde Israel y Egipto ha sido irregular durante años. Tras el inicio del conflicto en Gaza hace un año y medio, la única central eléctrica en el enclave palestino también dejó de producir. Muchos se las arreglan con energía solar y generadores.

fuego, Israel ordenó detener los

### **CONFLICTOS**

## Siria investigará las matanzas de más de 800 civiles

matanzas de al menos 830 personas, un estallido de la violencia que despertó indignación internacional. Según el Observatorio Sirio para los Derechos Humanos (OSDH), que cuenta con una extensa red de informadores en Siria, los civiles de la minoría alauita, a la que pertenece el expresidente Bashar al Asad, fueron abatidos por "las fuerzas de seguridad y grupos aliados" des-

El presidente sirio interino Ahmed de el jueves. Asimismo, al menos Asimismo, anunció la formación al Sharaa ordenó que una "comi- 481 miembros de las fuerzas de de una "comisión independiente seguridad y combatientes pro-Asad murieron en los combates, precisó el OSDH. Las autoridades no han comunicado ningún balance.Sharaa ordena una "comisión independiente de investigación". "Tenemos que preservar la unidad nacional, la paz civil, tanto como sea posible, y si Dios lo quiere, seremos capaces de vivir juntos en este país", declaró Sharaa en un discurso en una mezquita de la capital Damasco.

nes contra los civiles", para identificar a los responsables y llevarlos ante los tribunales. La violencia empezó con un ataque el jueves de los partidarios de Al Asad contra las fuerzas de seguridad en la ciudad de Jableh, en la gobernación de Latakia, en el oeste. Esta región es la cuna de la comunidad musulmana alauita, una rama del islam chiita, de la que proviene el clan Asad.



**EL DÍA** | Lunes 10.03.2025

www.eldía.com.bo



### **ESTADOS UNIDOS**

# Irán evalúa diálogo limitado con EEUU sobre programa

LA REPÚBLICA islámica advirtió que no habrá negociaciones con Washington si estas incluyen "el desmantelamiento del programa nuclear pacífico de Irán".

Agencias

l gobierno de Irán aseguró que consideraría la posibilidad de sostener negociaciones sobre asuntos nucleares con Estados Unidos, pero sólo en lo que respecta a preocupaciones externas sobre la potencial militarización de su programa. La declaración fue publicada en la red social X de la misión de Irán ante la ONU y se da un día después de que el líder supremo de la nación islámica, Ali Jamenei, criticara lo que describió como tácticas de "intimidación" del presidente estadounidense Donald Trump, quien amenazó a Teherán con una acción militar.

Irán rechaza diálogo sobre cancelación de su "programa nuclear pacífico". "Si el objetivo de las negociaciones es abordar las preocupaciones con respecto a cualquier posible militarización del programa nuclear de Irán, tales discusiones pueden ser objeto de consideración", indicó durante la publicación irasu primer mandato, ní. "Sin embargo, Trump volvió a imponer sanciones radicales si el objetivo es el desmantelamiento del programa nuclear pacífico de Irán (...) tales negociaciones nunca se lleva-

rán a cabo", subrayó. La publicación se refería al acuerdo nuclear conocido formalmente como Plan de Acción Integral Conjunto (Jcpoa), alcanzado entre Teherán y las principales potencias en 2015 bajo el auspicio del entonces pre-

sidente estadounidense Barack Obama. El acuerdo ofrecía un alivio de las sanciones contra Irán a cambio de límites a sus actividades nucleares. En 2018, durante su primer mandato, Trump lo abandonó y volvió a imponer sanciones radicales

a Irán. Teherán cumplió los términos durante otro año antes de comenzar a dar marcha atrás en sus propios compromisos.

a Irán

IRÁN

### Armadas de China, Irán y Rusia anuncian ejercicios conjuntos



Las fuerzas navales de Irán, Rusia y China realizarán ejercicios militares conjuntos el martes frente a la costa iraní para "fortalecer la seguridad regional", informó un medio oficial. Los tres países, que comparten su voluntad de contrarrestar lo que consideran como la hegemonía estadounidense, ya habían organizado en los últimos años ejercicios similares en la región.

Las maniobras "comenzarán el martes en la ciudad portuaria de Chabahar", en el suroeste de Irán y con vistas al mar de Omán, dijo la agencia de prensa Tasnim, sin precisar su duración. "En los ejercicios participarán buques de guerra, de apoyo a las fuerzas navales chinas y rusas, así como buques de las Fuerzas Armadas iraníes y de la Guardia Revolucionaria", el ejército ideológico de Irán, indicó Tasnim.

Azerbaiyán, Sudáfrica, Omán, Kazajistán, Pakistán, Qatar, Irak, Emiratos Árabes Unidos y Sri Lanka asistirán a los ejercicios, llamados "Lazos de Seguridad 2025", en calidad de observa-

dores. El Ministerio de Defensa chino, en tanto, destacó que se busca "profundizar la confianza militar mutua y la cooperación pragmática entre los ejércitos de los países participantes".

No es primera vez. El ministerio chino agregó que las maniobras servirán para practicar acciones como "búsqueda y rescate conjuntos", "combate contra objetivos marítimos" y "controles de daños". Para estos efectos, la Armada del Ejército Popular de Liberación (ÉPL) chino enviará al destructor Baotou y al buque de aprovisionamiento Gaoyouhu. Estos ejercicios, de carácter anual, se celebraron en fechas similares en 2024, también en aguas del golfo de Omán, y contaron con la participación por parte de las fuerzas chinas del destructor de misiles guiados Urumqi, la fragata de misiles Linyi y el buque de suministro Dongpinghu. Entonces, Irán explicó que los ejercicios militares buscaban "reforzar las capacidades de defensa frente a cualquier

### **POLÍTICA**

### UE afirma que Estados Unidos sigue siendo "un aliado"

Γrump, dijo la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen. "Puede haber opiniones diferentes en algunos temas, pero si se mira a los intereses comunes, siempre pesan más que nuestras diferencias, así que es importante que trabajemos juntos", dijo en rueda de prensa. "Mi posición es muy clara. Estados Unidos obviamente es un aliado", aseguró.

Estados Unidos sigue siendo "ob- Von der Leyen y su plan de reviamente" un aliado de la Unión armar Europa. Además, Von der Europea (UE), a pesar de las dife- Leyen aplaudió el apoyo que los rencias con el presidente Donald mandatarios de la UE expresaron a la ambiciosa propuesta de inversiones que lanzó para financiar el refuerzo de la defensa y que pretende movilizar unos 800.000 millones de euros sin un plazo definido. El apoyo al plan, llamado ReArmar Europa, "es un hito histórico", expresó, ya que "puede ser la base de una Únión Europea de la Defensa". El bloque necesita "una acción común, con compras en común", aseveró.





**A 10** Lunes 10.03.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

## **EPORTES**

POR UN FINLANDÉS **BOLIVIA CLASIFICA A** LOS JUEGOS **DE INVIERNO** 



Bolivia nuevamente estará presente en los Juegos Olímpicos de Invierno, que en esta ocasión se desarrollarán en Milán-Cortina d'Ampezzo 2026. Lo hará por tercer ciclo consecutivo gracias a Timo Grönlund, nacido en Finlandia, pero que representa al país desde 2017. A fines de febrero logró su clasificación en los 10 kilómetros de esquí cross country durante el Campeonato Mundial que se disputó en Noruega. Grönlund, de 37 años y casado desde 2011 con la boliviana Leny Huaman, representará a Bolivia por tercera vez seguida en la principal cita de los deportes de invierno. Ya estuvo presente en los Juegos Olímpicos de Pyeongchang 2018 (en Corea del Sur) y Pekín 2022 (China). En ambos eventos también estuvo el austriaco-boliviano Simon Breitfuss. Los dos fueron impulsados por la Federación Boliviana de Esquí y Andinismo (FEBSA). Timo tuvo una destacada participación en Noruega, donde participó en la prueba de los 7,5 km. Se enfrentó a otros 88 atletas que lucharon por los primeros sitiales. Al final, el deportista nacional se ubicó en el decimonoveno lugar con un tiempo de 22 minutos, 53 segundos y seis décimas. Con ese sitial logró los puntos necesarios para clasificarse en los 10 km a los JJOO. Dentro del cross country de los Juegos Olímpicos de Invierno habrá cuatro pruebas individuales: 1.5, 10, 20 y 50 kilómetros.

PREVALECIÓN EL MARCADOR GLOBAL (4-2)

# Blooming elimina a Always con 8 jugadores y pasa a la final

HEROICO. Los celestes sufrieron las expulsiones de Romero, Acosta y Alaniz. Los goles de Andrade (53') y Rojas (80') no alcanzaron para el local.

### Este lunes se define el otro finalista

BOLÍVAR, **CON LA VENTAJA DE** HABER GANA-DO I-2 EN LA IDA, RECIBIRÁ A UNIVER-SITARIO DE **VINTO ESTE** LUNES EN EL **HERNANDO** SILES DESDE LAS 20:00.



Luis Lijerón Nuñez

na derrota con sabor a victoria. Blooming lo-gró clasificar a la final del Torneo Amistoso de Verano pese a perder 2-0 ante Always Ready y acabar el partido con ocho jugadores tras tres expulsiones. El triunfo conseguido en la ida (4-0; 4-2 global) le permite a los celestes jugar la definición por el título.

Estuvo contra las cuerdas. El cuadro cruceño llegó este domingo a El Alto con la ventaja de haber conseguido cuatro goles de

diferencia en el partido de ida. Y el compromiso de vuelta se le hizo por demás de complicado, pues también tuvo que lidiar con la intensa lluvia que cayó sobre Villa Ingenio. Always Ready recién encontraría la apertura del marcador a los 53 minutos desde el punto penal, luego de una supuesta falta del uruguayo Santiago Etchebarne. Tomas Andrada se encargó de convertir el 1-0 pese a que el portero Braulio Uraezaña manoteó el balón.

No faltó la polémica. El compromiso empezó a teñirse de jugadas polémicas. Moisés Villarroel recibió una dura infracción en tres cuartos de cancha, pero el árbitro Gabriel Mendoza dejó seguir el juego y el delantero Jairo Viajes aéreos Rojas aprovecon 30 pasajes para cada chó para marcar uno, recibirá el campeón; frente a portería el subcampeón el 2-0 cuando se 7 vuelos. jugaba el minuto 80. Luego vino una

seguidilla de expulsiones para Blooming. César Romero recibió la tarjeta roja por botar el balón y tener un roce con un alcanzapelotas. En esa acción también se interpuso Brian Sobrero de Always y también se fue a vestuarios. Sin que se reanude el juego, el árbitro Mendoza decidió mostrarle la roja directa al uruguayo Nahuel Acosta. Blooming ya jugaba con nueve hombres. Pero minutos después, Martín Alaniz se molestó porque que el juez cobró una supuesta falta y, tras patear el balón en forma de protesta, recibió la segunda amarilla que le significó la expulsión. Así, con ocho jugadores, la Academia supo aguantar los últimos instantes del partido y selló su clasificación a la final.

### LIGA DE ESPAÑA

# Madrid vence al Vallecano y alcanza al líder Barcelona

El Real Madrid venció este do- de la Liga de Campeones. mingo por 2-1 al Rayo Valle cano en la fecha 27, gracias a los goles del francés Kylian Mbappé y el brasileño Vinícius Júnior, y de Pedro Díaz en los de la franja, en un encuentro sin demasiado intensidad, pero que permite a los de Carlo Ancelotti igualar en lo más alto de la tabla al FC Barcelona, antes de visitar al Atlético de Madrid en la vuelta de octavos de final

**Con susto.** Tras el aplazamiento del Barça-Osasuna y la derrota del Atlético (2-1 ante Getafe) en el Coliseum, el conjunto madridista tenía una buena oportunidad de regresar a una posición óptima en la lucha por LaLiga que pareció perder en el Benito Villamarín. Y no falló, solo con una buena primera parte, en la que Mbappé, primero, y 'Vini', después parecían

ianos con 2-1 por un tranaz de Pedro Díaz ante la pasividad defensiva blanca, pero que deja a los vallecanos fuera de Europa. En la segunda mitad, llegó la especulación por parte de ambos equipos, un Rayo desfondado y un Real Madrid sin excesivo brillo ni profundidad. El triunfo coloca a los madridistas en el segundo lugar, con 57 puntos, los mismos que el Barsa.

